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Los servicios que brinda el Municipio D son 
los siguientes: 

ARBOLADO

BOCAS DE 
TORMENTAVIALIDAD

INTERNA

ALUMBRADO
SERVICIO DE 

BAROMETRICA

ESPACIOS PÚBLICOS

BARRIDO MANUAL 
Y MECÁNICO

Se extiende sobre 8600 ha. 
Sus competencias son de 
alcance barrial.

ARBOLADO
Atender reclamos de podas, talas, extraccio-
nes de raíces y cepas. Planificar y realizar 
podas masivas a nivel municipal en vías de 
tránsito barrial. 

ALUMBRADO 
Atender reclamos de alumbrado público. 
Planificar y ejecutar las tareas de manteni-
miento de las luminarias en vías de tránsito 
barrial. 

BARRIDO MANUAL Y MECÁNICO
Realizar tareas de barrido y carpido de las 
calles secundarias.

VIALIDAD INTERNA
Mantenimiento y conservación de calles 
secundarias. 

ESPACIOS PÚBLICOS
Encargarse del mantenimiento de espacios 
barriales (según la normativa deben ser 
menores a 10.000 m2).

BOCAS DE TORMENTA
Encargarse del mantenimiento de las bocas 
de tormenta para prevenir sus obstruccio-
nes a causa de la acumulación de residuos. 
También se coordina con la Intendencia de 
Montevideo en los casos en los que se debe 
intervenir para desobstruir las bocas de 
tormenta. 

SERVICIO DE BAROMÉTRICA
Brindar el servicio de barométrica de modo 
directo o mediante contrato a empresas 
privadas en aquellas zonas que no cuentan 
con saneamiento. 
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Día de las plazas

Lanzamiento de elecciones CV y PP

Día del Patrimonio 2023En esta tercera edición de D-aquí podrás 
encontrar información variada de los aconte-
ceres del territorio del Municipio D. 

El mes de octubre, fue un mes cargado de 
actividades de interés barrial, entre ellas se 
destacan: Día del Patrimonio, lanzamiento de 
campaña a elecciones de Concejos Vecinales 
y Presupuesto Participativo, Día de las plazas 
e inauguración de obras en espacio 
Transatlántico. 

Invitamos a vecinas y vecinos a conocer 
todas las noticias referentes a estos eventos, 
así como información general respecto a las 
competencias y servicios que se ofrecen en el 
municipio. Además conoceremos la tarea del 
CECOEL y de la cooperativa Entrebichitos.
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Vecinas y vecinos del Municipio D

Nos enorgullece poder contarles 
que inauguramos obras en el parque 
Transatlántico con una fuerte inver-
sión presupuestal de nuestro munici-
pio, ya que la calidad de los elemen-
tos del parque son de primera línea. 
Estas obras poseen las características 
que el barrio necesita en un plano de 
igualdad con respecto a los diferen-
tes espacios públicos de Montevideo. 
El diseño del parque fue un trabajo 
conjunto del equipo técnico, com-
puesto por nuestras arquitectas, en 
coordinación con trabajadores/as 
sociales y la comisión del barrio para 
definir donde estaría colocado cada 
juego, cada foco, donde estarían las 
sendas y donde los puentes. Así 
como la instalación de la nueva can-
cha polifuncional, el ping pong y 
tenis de pie que se sumaron al anfi-
teatro a cielo abierto ya existente.

Nuestra cuadrilla de alumbrado 
trabajó colocando luminaria led 
sobre todo el espacio haciendo énfa-
sis en la cancha de fútbol, también se 
colocó una red de contención para 
que la pelota no caiga hacia la calle 
y así evitar posibles accidentes de 
nuestros jóvenes.

En el proceso de renovación tam-
bién se eliminó un basural que estaba 
por la calle J. Araus con apoyo de la 
comisión de medio ambiente y se 
colocó un cartel dando aviso a veci-
nas y vecinos.

Durante la inauguración las y los 
presentes pudieron disfrutar también 
de “El Ritmo del Barrio”, una foto-
galería elaborada por los estudiantes 
del taller Fotosensibles, desarrollado 
en el liceo 48. Esta muestra cuenta, a 
través de la fotografía, cómo es la 
gente del barrio Puntas de Manga.

Tratamos de atender las diferentes 
necesidades, contemplando la inclu-
sión social, colocando juegos para 
vecinos/as con capacidades diferen-

Gabriel Velazco
Alcalde Municipio D

tes, sendas que recorren todo el par-
que, juegos para todas las edades, a 
su vez incluímos una plantación de 
árboles nativos que darán sombra.

La propia Intendencia de 
Montevideo, en palabras de su inten-
dente interino Federico Graña anun-
ció el trabajo conjunto con la comi-
sión del barrio, la Intendencia de 
Montevideo y el Municipio D en un 
formato de cogestión que comenzará 
el próximo año, esto se traduce en la 
llegada de talleristas culturales y 
eventos que darán a este territorio 
una perspectiva muy interesante.

En otro orden de cosas es necesa-
rio darle relevancia a las próximas 
elecciones de presupuesto participati-
vo y concejales vecinales. Este pro-
ceso que inició el gobierno departa-
mental hace varios años recoge las 
propuestas de los vecinos y vecinas 
para mejorar la infraestructura y 
capacidades sociales de su barrio. Es 
por voto secreto, garantizando así la 
participación.

Como referencias, el anfiteatro 
Canario Luna, el skatepark de 
Leandro Gómez, también la 
Policlínica Giráldez, el equipamiento 
para la Plaza  de Deportes N°4 en el 
Cerrito y la plaza del Campito de la 
calle Corrales son resultados de pro-
puestas ganadoras del presupuesto 
participativo, estos espacios públicos 
mejoraron su entorno aportando a la 
seguridad y convivencia del territo-
rio, tan necesaria en estos tiempos.

Las personas que se proponen tra-
bajar para las mejoras son los conce-
jales vecinales que trabajan honora-
riamente y cumplen un papel asesor 
en el gobierno local, son una organi-
zación social y autónoma.

Vecinas y vecinos los esperamos 
este próximo 12 de noviembre de 9 a 
19 hs. En los puestos de votación de 
su barrio, para seguir construyendo 
futuro.

Columna de opinión
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Durante la tarde del miércoles 18 de octu-
bre en la Biblioteca Batlle, ubicada en Av. 
José Belloni esq. Matilde Pacheco, se realizó 
la presentación de las/os aspirantes a integrar 
los Concejales Vecinales (CV) y las propues-
tas del Presupuesto Participativo (PP) 2023.

El encuentro contó con un gran marco de 
público, integrado por las/os postulantes a 
concejales vecinales de la Zona 10 y 11; veci-
nas y vecinos; concejales municipales; 
Beatriz Rivero y Roberto Serrón, presidentes 
de los concejos vecinales por 10 y 11 respec-
tivamente; Federico Graña, intendente interi-
no de Montevideo y Gabriel Velazco, alcalde 
del Municipio D.

Federico Graña fue quien inició la jornada 
con un relato acerca del proceso de creación 
de los Concejos Vecinales y la relevancia que 
tienen. Le siguió Beatriz Rivero con un desa-
rrollo de todas las actividades realizadas por 
el Concejo, así como también las dificultades 
con las que se encontraron. Por otra parte, 
Roberto Serrón habló sobre la importancia de 
los concejales, los desafíos para las/os futuros 
electas/os y de la necesidad de cambiar el 
funcionamiento de los CV. Ambos presidentes 
agradecieron por la oportunidad, por todo lo 
logrado e invitaron al trabajo en equipo para 
lograr mejores resultados.

Para culminar el evento, Gabriel Velazco 
destacó la importancia de trabajar en base a 
propuestas que las/os concejales sugieran y de 
expandir el trabajo sobre el territorio: “Se 
necesita gente que se enamore del barrio y 
quiera sacarlo adelante, pero también que tra-
ten de ampliar la mirada, pensar en todo el 
municipio. Hay que pensarlo como una herra-
mienta para trabajar en todo el territorio”.

El alcalde finalizó de la siguiente manera: 
“Vamos a insistir bastante en que los dos con-
cejos vecinales puedan trabajar juntos. 
Nosotros queremos que el interconcejo sea 
una herramienta fuerte y que quede instalada; 
y que el concejo vecinal cumpla el papel sóli-
do que tiene que cumplir.”

En esta oportunidad, las/os postulantes reci-
bieron materiales para realizar su campaña y 
hojas de votación para las elecciones del CV. 
Además, subieron al escenario para sacarse 
una foto grupal y para que la gente los reco-
nociera.

Es importante mencionar que las propuestas 
del PP se pueden votar de forma electrónica 
desde el lunes 6 al sábado 11 de noviembre. 
Para conocer acerca de las elecciones de los 
Concejos Vecinales y el Presupuesto 
Participativo a realizarse el domingo 12 de 
noviembre, ingresar a nuestro sitio web.

El Centro Coordinador de Emergencias 
Local (CECOEL) es un organismo dependien-
te del Centro Coordinador de Emergencias 
Departamentales (CECOED) y del Sistema 
Nacional de Emergencias (SINAE).

Según estableció el SINAE, todos los muni-
cipios deben tener un CECOEL y debe estar 
conformado por el/la alcalde/sa o a quien esta 
persona designe, un representante del 
Ministerio del Interior, del Ministerio de 
Salud Pública o ASSE, de la Dirección 
Nacional de Bomberos, y de toda institución 
pública que esté radicada en la localidad de 
su jurisdicción y cuya comparecencia sea 
relevante para el mejor funcionamiento del 
Centro Coordinador.

En el Municipio D, el CECOEL surgió  el 
14 de noviembre de 2022, previo a lo estable-
cido por el SINAE, tras una inquietud perso-
nal de Carlos Rodríguez (concejal municipal 
suplente) y de Héctor Vidal (concejal munici-
pal titular) con el fin de tomar decisiones pre-
ventivas ante posibles siniestros o catástrofes 
que pudieran surgir. A su vez, a la propuesta 
se sumaron los concejales vecinales Nelson 
Sánchez, Julio Izquierdo y Roberto Serrón, y 
el alcalde Gabriel Velazco. Vale mencionar 
que el CECOEL ya se puso en contacto con 
los referentes de algunas instituciones instala-
das en el territorio para que se integren al 
organismo y se encuentran a la espera de una 
respuesta.

El equipo de trabajo se reúne todos los 
lunes a las 11 h. en la sede del Municipio D y 
se trabaja de forma colectiva, ya sea a la hora 
de tomar decisiones como de llevar adelante 
diferentes acciones. Hasta el momento, se han 
recorrido diversos puntos del Municipio D y 
se han identificado varios puntos críticos, 
tales como cañaverales, zonas inundables, 
árboles en peligro de caer, cables de energía 
colgantes, bocas de tormenta, entre otras.

A su vez, entre las acciones realizadas, 
durante la crisis hídrica se entregaron bido-
nes de agua a ocho organizaciones sociales 
que trabajan en el territorio y se recorrieron 
posibles puntos de extracción de agua sur-
gente, junto a la TV Pública alemana (Canal 
ARD1), quienes se encontraban realizando 
un informe sobre el tema en nuestro país. Por 
último, se generó un afiche con recomenda-
ciones para que las/os vecinas/os puedan pre-
venirse ante posibles vientos, lluvias, tormen-
tas fuertes, riesgo de inundación de la vivien-
da e incendios.

Actualmente, el CECOEL se encuentra 
estudiando posibles sitios de colocación de 
desfibriladores y como gran objetivo se pro-
pone la creación de un protocolo de actuación 
en coordinación con el CECOED y el SINAE.

Lanzamiento de elecciones 
CV y PP

Conocemos el CECOEL
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Con el fin de revalorizar los espacios públi-
cos como lugares de encuentro y construcción 
de ciudadanía, además de promover el cuida-
do del ambiente, el sábado 21 de octubre se 
celebró la segunda edición del Día de las 
Plazas en Montevideo.

Este día surge post pandemia, dada la nece-
sidad de un reencuentro de la gente con los 
espacios públicos. La primera edición se rea-
lizó en 40 plazas diferentes y en esta oportu-
nidad fueron 56. A su vez, no solo se amplió 
la cantidad de espacios, sino también el apoyo 
por parte de las instituciones, clubes sociales 
y deportivos, organizaciones de la sociedad 
civil organizada, embajadas y colectividades 
de migrantes y vecinas/os.

En esta edición, se desarrollaron propuestas 
deportivas, ambientales, de salud, gastronómi-
cas, artísticas y culturales en más de 50 plazas 
de Montevideo con acceso totalmente libre y 
gratuito. En nuestro territorio, las plazas que 
celebraron y recibieron a decenas de vecinas 
y vecinos fueron la Plaza Casavalle, Plaza 
Tacurúses, Plaza 20 de Febrero y Serrato, 
Plaza Laguna y Plaza Transatlántico.

En la plaza Casavalle se remontaron come-
tas, se pudo disfrutar de la biblioteca itineran-
te “La valija de Luisa” y de un espectáculo 
circense. Por otra parte, en Serrato actuó el 
coro Guyunusa y la Escola de Samba Barrio 
Cerrito, además se desarrollaron actividades 
deportivas durante toda la jornada. En la plaza 
Laguna también hubo deportes variados y un 
taller de percusión a cargo de la Escuela 
Esquinera. Por último, el espacio Tacuruses 

Se mueven las plazas
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contó con la actuación del grupo folclórico 
“El triunfo” y de la escuela de baile 
“Meraki”, entre otras actividades.

En lo que respecta a la Plaza Transatlántico, 
no solo hubo actividades como por ejemplo la 
plantación de nuevos ejemplares autóctonos, 
ronda de capoeira, actuaciones del coro de la 
EMAD, del colectivo circense “Va Caer 
Circo” y de “Intrusamba”; sino que también 
se realizó el acto inaugural de las nuevas 
obras ejecutadas en la Plaza.

Las nuevas obras incluyen la instalación de 
dos canchas y una mesa de ping-pong en el 
espacio; el desarrollo de una explanada poli-
valente a través de la ampliación del anfitea-
tro; y la construcción de una pista de patín 
con rampas para skate y bicicleta. Finalmente, 
se continuaron las sendas peatonales y se 
colocó una red de protección con puntales de 
madera en la cancha de fútbol y bancos en 
todos los sectores deportivos del lugar.

El acto contó con la presencia y palabras 
del alcalde Gabriel Velazco, alcalde del 
Municipio D, la arquitecta del Centro 
Comunal Zonal 10, Lucía Pérez y el director 
de la Asesoría de Desarrollo Municipal y 
Participación, Federico Graña. En sus inter-
venciones, las autoridades destacaron el tra-
bajo en conjunto y continuo con vecinas/os 
para lograr el estado actual del espacio y 
seguir fomentando mejoras a futuro.
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El sábado 7 y domingo 8 de octubre se cele-
bró la 29ª edición del Día del Patrimonio en 
nuestro país. Como todos los años, diversos 
lugares de nuestro territorio abrieron sus puer-
tas y realizaron diferentes actividades para el 
disfrute de todas y todos.

El municipio fue uno de los organizadores 
de la actividad desarrollada en la mañana del 7 
de octubre, donde vecinas y vecinos del barrio 
Cerrito de la Victoria se reunieron en la Plaza 
Mirador del Cerrito para participar del evento 
de inauguración de una placa en homenaje al 
papel esencial del Cerrito de la Victoria en el 
histórico conflicto de la Guerra Grande.

El conflicto bélico se desarrolló entre 1839 y 
1851 e involucró al imperio de Brasil, 
Inglaterra, Francia, unitarios y federales argen-
tinos, así como blancos y colorados uruguayos. 
Durante la lucha armada, Uruguay tuvo dos 
gobiernos funcionando en paralelo, uno lidera-
do por los colorados en Montevideo, mientras 
que el resto del país era gobernado por los 
blancos, cuya sede se encontraba en el actual 
Cerrito de la Victoria.

El Ministerio de Educación y Cultura (MEC) 
y el municipio impulsaron el recorrido “La ruta 
de la Guerra Grande”, el cual incluyó diversos 
puntos de la ciudad importantes para dicho 
período histórico. El primero fue la Plaza 
Mirador del Cerrito y la inauguración contó la 
presencia del ministro de educación y cultura 
Pablo da Silveira y el alcalde del Municipio D, 
Gabriel Velazco, quienes destacaron la impor-
tancia histórica y actual del sitio.

Por otra parte, estudiantes del taller de 
Turismo Educativo del Liceo N°67 desarrolla-
ron su ya tradicional Caminatour. Desde 2017 
el taller de Turismo Educativo del Liceo N°67 
viene desarrollando investigaciones sobre el 
patrimonio del barrio Piedras Blancas. Este 
año en el marco del Día del Patrimonio, 15 
estudiantes con el apoyo del profesor Pablo 
Pierrotti, prepararon el Caminatour por el 
barrio. 

El Caminatour recorrió la historia de Piedras 
Blancas y algunos puntos de referencia para el 
barrio y sus alrededores como Cuchilla 
Grande, el saladero, el cine Piedras Blancas, la 
Biblioteca Batlle y Ordóñez, el ferrocarril y el 
tranvía, la Casa Quinta de Batlle y Ordóñez y 
Matilde Pacheco, entre otros. Previo a la reali-
zación del evento pudimos conocer a algunos 
de los protagonistas de este trabajo: Victoria 
Olivera, Huma Porto, Elías Román, Thiago 
Guadalupe, Silvina Yarzabal y Belén Quevedo 
nos contaron sobre el proceso de trabajo y sus 
expectativas para este año. 

En esta nueva edición, el taller de Turismo 
Educativo estuvo integrado por estudiantes pri-
mero, segundo, tercero y cuarto de liceo, y 
según relataron fue un desafío trabajar con 

Nuestro Patrimonio estudiantes de otras clases, porque solo se 
conocían de vista. Cuentan que les llamó la 
atención que a principio de año salieron a 
recorrer el barrio y constataron que hay muy 
pocas calles con nombres de mujeres, algo que 
les gustaría cambiar. Thiago Guadalupe 
comentó que eso se debía al machismo de la 
época. 

Además, les sorprendió descubrir que había 
un cine en su barrio, y comentaron que les 
hubiera gustado que el cine siguiera existiendo. 
“Antes había muchas más cosas en el barrio y 
ahora ya no existen, en esos lugares ahora hay 
casas de particulares. Las vías del tranvía solo 
se ven en una parte del barrio ya casi no se 
encuentran.” comentó Victoria. “Me sorpren-
dió que la Quinta de Batlle estuviera en nues-
tro barrio, somos importantes porque acá vivió 
un presidente”, expresó Silvina. 

Según el profesor Pablo Pierrotti, algo que 
ha ido cambiando ha sido el público del cami-
natour ya que al principio eran vecinos los que 
concurrían al caminatour, pero en los últimos 
dos años han venido más personas de otros 
barrios. “Además el año pasado vinieron al 
caminatour dos personas de China, por suerte 
hablaban español” dijo Elías Román entre las 
risas de sus compañeros.

Los estudiantes nos contaron que este año 
fueron al Museo del Ferrocarril (en el barrio 
Peñarol) para obtener información sobre el tren 
que pasaba por Belloni. Asimismo, investiga-
ron en sus casas para saber más del barrio, ya 
que consultaron con sus abuelos y abuelas.

Con respecto a la preparación expresaron 
que lo que intentan es que todos los guías del 
caminatour sepan de todo para poderse ayudar 
si se trancan al hablar, o si alguno llega a faltar. 

Para culminar Pierrotti comentó: “Este año 
trabajamos mucho en conjunto con el Museo 
de la Quinta de Batlle. Desde el taller de 
Turismo invitamos al resto de los talleres del 
liceo para participar en el Día del Patrimonio, 
por lo tanto va a estar Cocina haciendo pasteli-
tos de la época y Maquillaje que va a caracteri-
zar de la época a los estudiantes del camina-
tour.”
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En el marco del trabajo conjunto entre la 
empresa Entrebichitos y el Municipio D para 
dar una respuesta a la problemática de las 
aguas servidas en los hogares sin saneamiento 
de nuestro territorio, visitamos la planta de 
producción de la cooperativa para aprender 
más sobre su historia y funcionamiento.

Nos recibió Federico Mesa, docente e inte-
grante de la cooperativa desde su fundación.

¿Cómo comenzó todo?
Entrebichitos es una cooperativa de trabajo 

que está instalada en el Polo de Economía 
Circular de Pando y que nació de un proyecto 
áulico en el año 2015 en la escuela número 
320. En ese momento Micaela Sanguinetti 
que es parte de la cooperativa y quien les 
habla, éramos maestros de un grupo de niños 
y de niñas de esa escuela, conocimos una tec-
nología basada en microorganismos eficientes 
que nos llamó mucho la atención. En realidad 
les interesó a los gurises y siempre la inten-
ción de trabajar en la escuela como docentes 
era partir del interés de los estudiantes para 
desplegar todo el contenido curricular que 
tenemos que desplegar, la malla curricular, 
para trabajarla y llevarla al pizarrón, al cua-
derno, pero primero partir de esa pulsión 
escópica que mueve a los gurises y gurisas 
para aprender. Conocimos esa tecnología en 
el Centro Ecológico Integrado al Medio Rural 
en Rocha, empezamos a multiplicar estos 
microorganismos en la escuela a fines del 
2015 a través de un apoyo muy importante 
fundamental del entonces Plan Juntos que 
tenía su obrador en el patio de la escuela, y 
utilizábamos el producto en la huerta y para 
limpieza de un galpón donde teníamos una 
cría de conejos en ese momento. Luego como 
veíamos que este producto estaba eliminando 
los malos olores, lo empezamos a utilizar para 
el tratamiento de aguas residuales. Allí donde 
está ubicada la escuela, en el corazón del 
barrio Borro, existían muchísimos pozos sép-
ticos, cunetas donde a veces llegaban las 
aguas servidas y aplicando este producto 
comenzaron a notar los niños y las niñas que 
esos olores disminuían. Ahí nació una nueva 
etapa del proyecto que fue investigar el 
impacto de este producto para las aguas resi-
duales domésticas.

Hacia finales del 2015 cuando ya estába-
mos multiplicando el inoculo comercial que 
le vende una empresa de origen japonés a 
nuestro territorio tuvimos una crisis porque el 
costo de la materia prima había subido 
muchísimo y teníamos que dejar de producir 
el biopreparado. En ese momento a fin de 
año, Vanessa, una niña de la escuela que 

EntreBichitos

había aprendido con nosotros que los 
microorganismos estaban en todos lados se 
enoja y dice “¿cómo que no vamos a poder 
seguir multiplicando los microorganismos? 
¿no aprendimos que estaban en todos lados? 
Bueno, vamos a cazarlos”. En el 2016 empe-
zamos a investigar junto con los gurises y las 
gurisas como podíamos hacer para capturar 
estos grupos de microorganismos. Hicimos 
un trabajo largo y extendido, fracasamos 7 
veces, no logramos conseguir lo que buscá-
bamos hasta que tuvimos éxito y logramos de 
dos maneras producir lo que buscábamos, 
pero esta vez ya no eran microorganismos 
eficientes sino que eran microorganismos efi-
cientes nativos. Eso realmente fue algo inédi-
to y que siempre me gusta recalcar porque la 
escuela, en el sistema en el que vivimos, está 
prevista como un espacio de reproducción del 
conocimiento y acá estábamos hablando de 
que la escuela número 320 del barrio Borro, 
Municipio D, era la que estaba generando 
conocimiento nuevo, conocimiento importan-
te, que podía beneficiar la calidad de vida de 
las personas. El municipio D nos dio el 
apoyo para la publicación de los primeros 
ejemplares donde esta forma original, esta 
receta de cómo capturar y producir microor-
ganismos eficientes nativos se publicó. Al 
estar publicada y luego pasar un año, eso 
queda para todos, es decir, esa forma original 
descubierta, investigada y realizada en una 
escuela pública del barrio Borro quedó libre 
para toda la comunidad. 

Estamos muy contentos del origen que tene-
mos y estamos muy contentos de poder llevar 
también al municipio lo que aprendimos y que 
impacte positivamente sobre la calidad de 
vida de las personas, porque Entrebichitos es 
parte de la economía del bien común, nosotros 
queremos trabajar sobre el bien común, ahora 
en el presente y pensando en 7 generaciones 
para adelante, en qué mundo le dejamos a las 
generaciones que vienen detrás nuestro.

Estamos super felices por lo que se ha podi-
do lograr y siempre muy contentos de volver 
al lugar donde nacimos que es el Municipio 
D. Hoy estamos trabajando en Villa Camila, 
estamos trabajando en Antares y posiblemente 
trabajemos en otros barrios del territorio.

¿Cómo funcionan los microorganismos 
en el uso doméstico? 

Los microorganismos eficientes nativos son 
un consorcio microbiano que quiere decir que 
es un compuesto de bacterias ácido lácticas, 
que son las predominantes y son las mismas 
bacterias que están en la leche, levaduras, las 
mismas con las que hacemos el pan y la pizza, 
actinobacterias y bacterias heterotróficas. Son 
todos microorganismos que están muy asocia-
dos a nosotros, cada ser humano tiene en el 
cuerpo entre 2 y 5 kilos y nos permiten digerir 
la comida, estar sanos, mejorar nuestro sistema 
inmunológico, o sea que son muy necesarios. A 
veces cuando se habla de bacterias o de hongos 
la gente se pone un poco nerviosa pero en rea-
lidad vivimos en gran medida gracias a ellos. 
Este producto viene en presentación líquida y 
en presentación sólida, que también es el 
mismo compuesto, la única diferencia es en la 
forma en que están presentes las bacterias. En 
la versión sólida están presentes en fase de 
latencia y en la líquida ya están activadas, 
quiere decir que cuando uno aplica el producto 
líquido inmediatamente las bacterias van a 
empezar por ejemplo a comer, a degradar la 
materia orgánica, y en la presentación sólida 
van a demorar un tiempo en activarse, en 
comenzar a degradar la materia orgánica, 
reproducirse, pero lo van a hacer durante más 
tiempo. El sólido está 6 veces más concentrado 
que la parte líquida bien, entonces lo que 
Entrebichitos ha desarrollado es una forma de 
aplicación de este consorcio, que es una pasti-
lla por pozo séptico por mes y un litro de pro-
ducto líquido por semana, de esa manera la 
cantidad de coliformes fecales descienden 
entre un 92% y un 96%, la calidad del agua 
mejora notoriamente, los olores disminuyen 
notoriamente y se detiene un proceso de conta-
minación que si llega al suelo, a las aguas sub-
terráneas o a los cursos superficiales de agua, 
lo que termina afectando todo. A su vez, como 
los microorganismos son seres vivos, se van a 
multiplicar en el pozo séptico también van a 
llegar al suelo a las aguas subterráneas y a los 
cursos superficiales de agua, y ahí va a comen-
zar otra parte de esta magia que es un proceso 
de bioremediación. Allí donde lleguen ellos 
van a seguir haciendo lo que hacen que es 
comer y multiplicarse y van a seguir inhibien-
do el desarrollo de patógenos y seguir mejo-
rando la calidad del agua.
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Se instaló la segunda muestra de los talleres 
de fotografía FotoSensibles en la fotogalería 
del ex Mercadito Dunant.

FotoSensibles es una propuesta educativa 
desarrollada con alumnos del Liceo N° 48, 
ubicado en Puntas de Manga. Se trata de talle-
res orientados a impulsar la creatividad de los 
jóvenes y la apropiación de sus barrios a tra-
vés de la fotografía.

La nueva muestra se titula “El ritmo del 
barrio”, un proyecto en el que adolescentes y 
jóvenes fotografían el fluir cotidiano del 
barrio, tratando de mostrar lo que sucede y las 
diferentes realidades, con el fin de pensarse, 
reconocerse con el otro y construir la propia 
identidad.

Esta muestra se presentó en la jornada inau-
gural de las obras en el Espacio Transatlántico 
y el Día de las Plazas el sábado 21 de octubre.

La fotogalería del ex Mercadito Dunant fue 
inaugurada en noviembre de 2021 con el fin 
de generar un espacio destinado a incentivar 
una nueva mirada sobre el patrimonio y la 
identidad de la zona, mostrar los procesos 
generados en ella y propiciar la participación 
social como formadora de ciudadanía.

Es así que la fotografía se convierte en una 
herramienta que promueve y aporta a la reva-
lorización y reflexión sobre el territorio, así 
como la desnaturalización y denuncia de dife-
rentes realidades.

Durante el mes de noviembre, en el Centro 
Comunal Zonal 10 (CCZ 10), ubicado en Av. 
José Belloni 4441 esq. Cno. Cap. Tula, se 
desarrollará un curso gratuito teórico-práctico 
de manipulación de alimentos.

El mismo tendrá lugar los días miércoles 29 
y jueves 30 de noviembre y estará dirigido a 
personas que cuenten con algún emprendi-
miento gastronómico o que quieran comenzar 
a trabajar en el rubro.

El curso está orientado a brindar herramien-
tas que promuevan tanto el cuidado personal 
y de la salud de toda la población a través del 
correcto uso de los alimentos. A las/os partici-
pantes se les entregará el Certificado de 
Habilitación de Manipulación de Alimentos 
con una vigencia de cinco años. El mismo 
contribuirá en el proceso de inserción laboral 
y ayudará a quienes deseen adquirir conoci-
mientos básicos sobre manipulación de ali-
mentos y cuidados alimentarios.

Las inscripciones se realizaarán por via 
telefónica a través del 1950 7422 en el hora-
rio de 11 a 15 h. Los cupos son limitados.

El Fondo de Materiales de Emergencia es un 
fondo económico previsto para atender situa-
ciones de emergencia ante factores climáticos 
(voladura de techos, inundación) o incendios. 
En este último caso es requisito presentar 
parte de bomberos, de otra manera no se 
puede proseguir con el trámite.

El monto máximo de los materiales a entre-
gar asciende a 35 UR y se trata de un módulo 
de chapa y palos.

Asimismo, se pueden otorgar materiales que 
suplan a los afectados, por ejemplo, reposición 
de un techo, construcción de una pared, etc.

La persona damnificada debe presentarse en 
el Servicio Centro Comunal con el parte de 
bomberos en caso de incendio, donde se com-
pletará una ficha con sus datos. Se inicia un 
expediente y la vivienda será visitada a la bre-
vedad por integrantes del Área Social y de 
Urbanismo y Arquitectura a efectos de consta-
tar la situación y proceder al cálculo de mate-
riales a otorgar.

Este fondo constituye una herramienta más 
para apoyar a vecinas y vecinos que viven 
situaciones de vulnerabilidad. 

Como municipio nos proponemos apoyar el 
desarrollo de programas de mejora o manteni-
miento de viviendas en el territorio, por esta 
razón es fundamental darle difusión a este tipo 
de fondos que pretenden ayudar a la población 
en momentos de crisis.

Durante el mes de setiembre de 2023, la 
empresa TECOSE S.R.L trabajó sobre nuestro 
territorio en la construcción de nuevas sendas 
peatonales.

Las mismas se ejecutaron en Piedras 
Blancas sobre la calle Luciano Lira entre 
Matilde Pacheco y Cno. Cap. Tula y sobre la 
última mencionada, desde Mendoza hasta las 
viviendas Retiro II.

El monto total adjudicado a la obra fue de 
$2.700.00, incluyendo impuestos y leyes 
sociales, y fue financiada con fondos de la 
Oficina de Planeamiento y Presupuesto (OPP).

Este proyecto está enmarcado en la planifi-
cación aprobada por el Concejo Municipal, la 
cual prevé el desarrollo de sendas peatonales 
en lugares solicitados por la comunidad con el 
fin de mejorar la accesibilidad de la zona y, a 
su vez, que facilite la circulación y brinde 
seguridad en las afueras de diferentes centros 
educativos.

Por otra parte, esta obra en particular res-
ponde a una demanda específica de una fami-
lia de la zona, ya que su hija cuenta con una 
discapacidad severa y se ve obligada a utilizar 
silla de ruedas.

El ritmo del barrio

Curso de manipulación de 
alimentos

Fondo de emergencia

Nuevas sendas peatonales


